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教育部技術型高級中等學校設計群科中心 

106 年度全國科主任會議紀錄 
時 間：106 年 9 月 29 日(星期五)上午 15 時 30 分 

地 點：僑光科大僑光館1樓國際會議廳主 席：粘校長淑真 

出席者：（如簽到表）                                                   記錄:張筱梓 

壹、主席致詞： 

新課綱的推動正如火如荼的進行著，彰商除了擔任設計群科中心也同時扮演設計群前導

學校的角色。前導學校的試行除了要貫徹新課綱的精神，也希望透過先試行的方式找出問題

可使未來新課綱正式上路時更為順利。 

群科中心年度辦理多場會議與研習，會議紀錄與研習授課內容，都會放置於群科中心的

網站中，歡迎各位教師多加利用。另外，我也在此拜託在座各位教師，群科中心每月都會出

刊電子報，除了希望各位教師可以訂閱，也希望回校後各位教師可以對學生加以宣傳，我認

為電子報的內容對學生增長設計相關知能是有助益的，煩請各位教師一同協力推廣。 

貳、工作報告：(如手冊) 

叁、提案討論： 

案由一：新課綱之軟體問題。(提問人私立文興高中林筠芳教師) 

說  明：目前軟體是以購買授權的方式，到期就需要再重新付費，無法買斷，一但年限到了

軟體需要更新，本校是透過優質化的計畫來申請購買，倘若未來計畫審核不通過，

要如何處理軟體問題，是否有其他友校經驗可供參考。 

討  論： 

(台中高工謝美惠主任) 

本科今年申請基礎設備更新補助時也遇到問題，本校為前導學校，需試行新課綱課程，

但是在申請設備時卻無法購買需要的設備，先前有提到說要先將校內既有老舊的設備報廢後

才可以申請到，但是這樣的勾稽方式實有不妥。如果今天本科將老舊設備都報廢，新設備申

請卻未通過，這樣連現有課程教學都有困難。如果課程所需的設備，學校都已具備，那就不

需要補助，但是事實上新課綱的領域課程所需設備很多都需要新增，那是否就應該依照課程

需求來給予補助，才可以使新課綱順利推動。 

(松山家商陳琪玲主任) 

本校遇到的問題是，學生希望可以在課後時間也可以使用軟體，但是現在軟體的授權方

式無法買斷，目前學校也是透過與廠商溝通後，採付費、全校授權的方式(100U)，但是這樣

的軟體購買方式還是無法解決學生課後想要自修精進的問題。是否可以請群科中心向教育部

反映，由教育部去與廠商協商，能否有學生優惠方案，讓學生可以取得正版軟體，也不致造

成家長過大經濟負擔。 

(僑光科大賴淑玲副校長) 

申請設備的時候，要注意設備需要與課程是完全契合的，如果申請的設備太過新穎，又

或是與系統中學校現有設備重複，那通過補助的機率可能就會低。軟體的部分在大專端也會

有這樣的問題，原先也有想透過群科中心去與廠商協商，但是限於採購法規的問題所以無法

實行。 
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(設計群科中心吳怡蓉執秘) 

關於以群科中心作為代表與軟體廠商議價的建議，在群科中心今年度第 2 次委員會議中

泰北高中的顏孝竹主任也有提出相關的建議。因此項工作涉及的層面繁雜。在透過與上層工

作圈反映，以及 9 月份輔導訪視會議中向長官提出問題尋求協助後，目前是由協作中心的長

官指示，請群科中心彙集相關的資料，協作中心將此案納入討論案，後續的作業會由協作中

心去進行。 

決  議：請群科中心持續跟協作中心反映並追蹤進度。 

案由二：最終 108 課綱是否確定?( 提問人國立臺東專科學校宋清彥主任) 

說  明：目前在群科中心網站中看到的最新版的課綱為 105 年 10 月 26 日的版本，因為要進

行課程的規劃與聘任作業，需要確認是否課綱已定案。 

討  論： 

(大湖農工林明錚主任) 

承接前案的討論，目前不只是軟體補助有問題，硬體的申請也是相同情形，新課綱的推

動如果連基本課程需求的設備都無法補足，那如何實行?希望今天可以做成紀錄，希望教育部

可以正視這個問題，新課綱中部定學分數大幅提升，至少滿足新課綱課程實施需有的設備，

否則課程實施也會有問題。 

決  議：1.目前課綱進入課審階段，15 個群中動力機械群為第一個審查的，現在進行到一半，

其他群尚待排定審查中。設計群的課綱撰寫相對來說嚴謹也完整，基本上不會大改。

目前唯一較大的變動就是空間設計領域更名為室內設計領域。 

        2.108 課綱確定後將會公布在群科中心網頁供參。 

案由三：促請開設多媒體設計第二專長師資班。(提問人穀保家商徐麗娟科主任) 

說  明：目前本校在多媒體設計科的教師普遍遇到的問題是有多年的設計科系教學經歷，但

是卻未修習相關科系的學分數，而無法進行加科登記。以我本人為例，我曾經指導

學生獲得網頁設計與電腦繪圖的金手獎。但是要重新考入師培相關的大學進行學分

修習，才可以得到加科登記的資格。是否可以開設多媒體設計第二專長師資班，以

符合現場教師需求。 

決  議：1.教師只要符合有指導學生獲得網頁設計或是電腦繪圖競賽金手獎；並任教於多媒

體設計科或廣告設計科具五年以上教學經驗，可請學校開立證明，備齊相關資料送

至以下 6 所學校(台藝大、台科大、朝陽科大、雲林科大、正修科大、台南應用科大)

進行加科登記作業即可。 

        2.此條款只適用至 110 年。 

        3.預計 10 月底師培中心會發公文至全國各校。 

案由四：建請技能檢定中心開發建築物室內設計職類丙級技術士職類，以符合室設科之相對

應證照(提問人國立大湖農工林明錚主任) 

說  明：此案大約 8 年前設計群由復興商工承辦時入案的，但是目前此案承辦人員已經退休，

目前室內設計科與室內空間設計科的學生，都是參加視覺傳達的丙級檢定，這樣對

落實學生的基本功沒有幫助。既然已經入案希望可以繼續追蹤。 

討  論： 
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(東方設計大學莊修田講座教授) 

先前在師大發生過這樣的情形，推甄的學生口試當天，我們認為應該是正取的學生，放

榜時候卻是備取 1、備取 2，後來看了資料才發現正取的學生都有通過印前製程的乙級考試，

這樣加分的條件設定對室內設計科與室內空間設計科的學生不公平。 

另外新課綱中原空間設計領域改為室內設計領域，理由有兩個:1、目前技術型高中室內

設計科與室內空間設計科的交集為「室內」兩字；2、將來國家考試定名為室內設計技士，所

以才會有這樣的更名。 

決  議：目前已經在推動室內設計的乙級考試，試題也在著手進行中，請群科中心持續追蹤

注意此案。 

案由五：實作評量之施測方式及是否集中評分?(提問人:私立明德高中詹庭雲教師) 

決  議：建議於下一場技專校院入學測驗中心人員報告後再提問。 

肆、臨時動議 

案由一：新課綱的校定選修對私校最有困擾的就是鐘點費，多年來私校的學雜費都沒有調整，

如果新課綱的校定選修確定為 1.2~1.5 倍，那師資鐘點費用將對私校營運造成影響。政府是

否會有經費的挹注或是要由私校自行處理。(格致中學徐志宏教師) 

決  議：以往會議中曾向上級長官提問，得到的回應是「有」。政府有針對新課綱新增的教師

鐘點費做準備。 

案由二：設計群統測專二考試時間建議由 100 分鐘延長為 120 分鐘。(宜蘭高商曾仁義教師) 

決  議：當日與會教師共 102 人現場表決結果如下表，會後請群科中心將此案轉達給統測中

心。 

贊成延長為 120 分 維持原來 100 分鐘 無意見 

40 人 14 人 48 人 

 

案由三：本校設計群為綜中學程，幫學生報名即測即評在時程上遇到困難，多數學校在暑假

中沒有開設「印前製程即測即評及發證」。而今年第一場印前製程丙級的在校生檢定

術科測驗時間訂在 6 月，如果學生沒有全數通過此場考試，又沒有其他場次可以參

加丙級檢定，學生將無法在三年級參加乙級檢定，影響升學；目前科大的名額釋放

給普通高中，但是技術型高中學生在校三年接受的訓練比普通高中學生多，這樣普

通高中學生在進入科大後會有明顯落差，導致學生在大學四年無法獲得應有的知

能。(淡江高中陳柏嘉教師) 

討  論： 

(僑光科大賴淑玲副校長) 

普通高中生考入科大，或是技術型高中學生考入一般大學，這是雙向的，但是比例上極

低。而這樣的升學模式是政府的政策，那只能建議有這樣招生管道的學校，在針對學生來源

可以進行教學上的配套，例如分班教學。 
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決  議：全國技術士技能檢定、在校生丙級專案技能檢定、即測即評及發證時程問題，於會 

        後反映給勞動部勞動力發展署。 

案由四：目前設計群中最多人通過的乙級檢定就是「印前製程」職類，既然乙級檢定是全國

的國家考試，通過測驗就表示具有相對的公信力，但是因為不同職類的乙級檢定題

目問題，造成了通過考試的人數比例懸殊，這應該是要由考試單位去檢討試題的鑑

別度與證照公信力何在；再來在基礎設備更新補助的申請作業中，各科可以選定的

設備都已經在選單上，我們就是按照課程需求在選單中填定數量，是否可以逐年核

撥設備給我們，也方便讓各校在準備課程有充裕的時間。(提問人泰北高中葉慶豪主

任) 

討  論： 

(東方設計大學莊修田講座教授) 

首先，目前設計群有國家考試的僅「室內設計技士」。學生在升學時，學生具備的能力與

考取的證照是否對等是重要的一環，而我們未能達成這點實屬可惜。 

(臺北科大陳殿禮教授) 

技能檢定是大家很關心的議題，學生為了升學需求，考取與所屬科系不符的檢定證照，

教育部也十分關注這樣的現象。所以因應新課綱上路推動的「實作評量」，就是為了解決這樣

的問題。為了要達到教學正常化，就要去正視技能檢定造成的影響。我們要關注學生學習的

能力與成果，而不單純專注於學生考試成果。 

決  議：基礎設備補助的核定金額可能核定 100萬，但是因應總體預算數的關係，可能無法

完全補助，但是設備通過的項目，都可以採買。金額不足的部分要請各校自籌。 

伍、散會(15:45) 

https://skill.tcte.edu.tw/

